

# pulso regulatorio

Selección de las noticias y los datos  
más importante de la semana

Número 12

25 al 31 de agosto, 2025

## BOLETÍN SEMANAL DEL DEPARTAMENTO DE ESTUDIOS DEL CNTV PARA ESTAR AL DÍA CON LO QUE OCURRE EN EL MUNDO DE LOS MEDIOS Y LA REGULACIÓN.

### Desiertos informativos: la realidad de las comunas sin medios locales

La Fundación Gabo -Gabriel García Márquez- presentó el estudio “Desiertos de noticias locales”, que retrata la situación del periodismo local en Argentina, Chile, Colombia, México y Perú. Inspirado en la metodología del Foro de Periodismo Argentino -FOPEA-, el estudio fue aplicado en los cinco países.

El hallazgo más alarmante es que predominan los ecosistemas denominados “áridos” –desiertos y semidesiertos informativos–, que representan más de 65 % del territorio en Argentina, Chile, México y Perú.

Las condiciones para el periodismo en los países estudiados son, además, bastante negativas: hay fuerte dependencia de la pauta estatal para financiarse, reciben amenazas crecientes –40 % de los medios afirma haber recibido agresiones– y un entorno laboral muy precario, marcado por la contratación informal y el temor a la autocensura.

La mayoría de los medios utiliza Facebook como principal plataforma de publicación –hasta un 90 % en México y un 86 % en Perú, mientras que más del 60 % en Argentina, Chile y México cuenta con sitio web propio –en Perú, sólo un 27 % lo hace–.

El estudio recomienda cómo “reforestar” los ecosistemas informativos: fondos independientes para financiar coberturas locales; laboratorios territoriales que apoyen modelos sostenibles; provisión de herramientas legales y técnicas para medios unipersonales; desarrollo de protocolos de seguridad y kits especializados para cubrir temas clave como corrupción o medioambiente.

### La Casa Blanca lanza plan de acción para promover la IA

La Casa Blanca presentó el documento “*Winning the AI Race: America's AI Action Plan*” –“Ganando la carrera de IA: el plan americano de IA”–, que tiene su origen en la orden ejecutiva firmada en enero por el presidente Donald Trump, *Removing Barriers to American Leadership in AI* –“Remover barreras para el liderazgo americano en IA”–.

El plan contempla más de 90 acciones federales de política pública, estructuradas en tres ejes centrales: acelerar la innovación en inteligencia artificial, construir la infraestructura estadounidense en IA y afirmar el liderazgo global de EE. UU. en diplomacia y seguridad vinculadas a esta tecnología.

Entre sus componentes clave destaca un impulso estratégico para exportar el ecosistema completo de tecnologías de IA –hardware, modelos, software, aplicaciones y estándares– hacia naciones aliadas. En paralelo, se busca agilizar los procesos de permisos para centros de datos y fábricas de semiconductores, además de lanzar programas nacionales de capacitación laboral en oficios técnicos, como electricidad y climatización (HVAC).

El plan representa un giro hacia la desregulación y la expansión rápida de capacidades de IA, dejando atrás el enfoque cauteloso de marcos anteriores. Al eliminar varias restricciones federales, privilegia la innovación y competitividad, en contraste con la agenda de la administración Biden, que había puesto el acento en la seguridad, la equidad y la supervisión.



CNTV  
ESTUDIOS

[cntv.cl/estudio-repositorio/](http://cntv.cl/estudio-repositorio/)